

Consolidación

En la década de los ochenta y en los dos primeros años de los noventa la escuela Preparatoria Núm. 23 ha avanzado a pasos agigantados gracias al decidido apoyo que Rectoría brindó y sigue brindándole, aunado a las prudentes y efectivas diligencias, que en su respectiva gestión, realizaron las administraciones encabezadas por el biólogo José María Torres Ayala, licenciado Andrés Ortega Suárez y el ingeniero José Antonio Matta Garza y Q.B.P. José Hermilo Lara Treviño. Esta relación armónica existente entre las Máximas Autoridades de la UANL, y la Dirección de la dependencia citada, ha hecho posible la consolidación de nuestra escuela en el poniente del Estado.

En los párrafos subsiguientes presentamos, en orden cronológico, una escueta descripción de algunas de las múltiples y trascendentales contribuciones que cada Director aportó para la conquista de las metas de esta Institución Universitaria.

Durante el periodo '78 - '83 fungió como Director el biólogo José María Torres Ayala, universitario voluntario y dinámico, siempre dispuesto a resolver toda índole de problemas que representasen un obstáculo para la obtención de los objetivos fundamentales de la Preparatoria.

Allá por 1981 y ya instalados en La Fama, la infraestructura de nuestra escuela presentaba inconvenientes para la eficacia del trabajo docente: casetas preconstruidas con una acústica deficiente y condiciones térmicas adversas en todas las estaciones del año, falta de servicios sanitarios, biblioteca, laboratorios con carencias técnicas, el inmueble propiedad de la Preparatoria no tenía barda por lo cual era víctima de acciones vandálicas, carecía de teléfono y de un acceso urbano; éstas eran las condiciones que prevalecían por aquel entonces.

No obstante estas adversidades, el ambiente de trabajo desplegado por el profesionalismo de los maestros impregnaba aquel difícil entorno de un espíritu alentador, que motivaba jubilosamente a los alumnos a interactuar en la enseñanza y el aprendizaje. Los espacios físicos, sin barreras, propiciaron la unión y comunicación del equipo de trabajo docente. Vivíase una relación tan estrecha que aprendimos a ver los conocimientos de manera integral, producto de un constante intercambio de experiencias e ideas propias de las diferentes áreas del saber, todas convergentes en el contenido de nuestras enseñanzas diarias. Es así como se forjó el carácter de nuestra filosofía de trabajo y sentido de equipo que nos caracteriza hasta la actualidad.

La responsabilidad típica del Director y su intuición para reconocer la eficiencia de sus maestros lo impulsó a la tarea de gestionar las instalaciones requeridas, esfuerzo que culminó con la inauguración del primer edificio, que se efectuó el 5 de octubre de 1982, acudiendo para tal efecto, el entonces Gobernador del Estado de Nuevo León, don Alfonso Martínez Domínguez, el Rector, doctor Alfredo Piñeyro López, el Alcalde de Santa Catarina, Mario Martínez Banda, contando desde luego, con la presencia de algunos de los integrantes del Patronato Pro-Construcción de la Preparatoria y de alumnos, maestros y personal administrativo de la misma escuela.

En los meses de marzo, abril y mayo de 1981, la Comisión Académica del H. Consejo Universitario llevó a cabo, en la Ciudad de Saltillo, Coah., una reunión de jefes de Academia, destinada a definir los objetivos terminales, generales y particulares que integraban el Plan de Estudios de las Preparatorias, vigente en aquella época. Dicho evento estaba encaminado al mejoramiento de las preparatorias, particularmente, a la superación académica del Personal Docente que coadyuvara a que los estudiantes de las preparatorias de la UANL, egresasen con una óptima preparación y capaces para adaptarse a las demandas productivas del país.

Reunión, ésta, en la que destacaron la presencia y participación del Director, biólogo Torres Ayala y de sus maestros, encargados de cada academia. Experiencia provechosa para la Preparatoria Núm. 23, que iniciaba así su proyección en el concierto universitario.

La misma Comisión Académica, dos años después, 1983, en el mes de mayo, realiza una serie de sesiones semejantes a la arriba mencionada, en esta ocasión se trataba de ajustar los programas de estudio aprobados por el H. Consejo Universitario. Aquí la Preparatoria Núm. 23 vuelve a sobresalir aportando valiosas ideas para los propósitos de dicho evento. En este

mismo año cambia su sistema escolar, de «modular» (practicado desde 1978) pasa a «tradicional».

En el plano deportivo obtiene su primer campeonato en 1982, dentro de la Competencia Intrauniversitaria de Fútbol Soccer, cuyo equipo lo dirigía el maestro Angel Saldaña Zúñiga. Por esas mismas fechas, y a sugerencia del Director, «se escogió como emblema y mascota oficial al Coyote por sus hábitos de astucia, sagacidad, cautela y fidelidad a su grupo» 1. Se integra también a la Liga Intermedia de Fútbol Americano de Preparatorias.

El licenciado Andrés Ortega Suárez asume la Dirección el 2 de diciembre de 1983. Una de sus primeras aportaciones fue el acondicionamiento de las oficinas administrativas y cubículos para los maestros, dotándolos de los elementos de confortabilidad requeridos. Epoca en la que el Rector, doctor Alfredo Piñeyro López, asigna a la Preparatoria un medio de transporte, consistente en un camión urbano, marca Ford, modelo 1985, al mismo tiempo que el licenciado Ortega Suárez promueve, ante las autoridades competentes, la construcción de un segundo edificio, que incluiría los laboratorios de Física, Química y Biología, más otro espacio para asentar allí la biblioteca, tan demandada ya por la población estudiantil en incremento. Debemos mencionar en este párrafo que fue él quien inicia la forestación de los patios de la misma escuela.

Para que los alumnos ampliaran su información respecto a la demanda profesional en el Estado, y conocieren las opciones que ofrecía nuestra Universidad en sus diferentes Facultades, se programó una semana de conferencias encaminadas a satisfacer esta necesidad. Así, del 3 al 7 de junio de 1985, se desarrolla la Primer Semana de Información Profesional, la cual incluyó, además, eventos de carácter cultural, entre los cuales podemos señalar: Concurso Anual de Declamación, presentación de piezas teatrales, caracterizadas por el Grupo de Teatro de la Preparatoria Núm. 23, dirigido por el señor Arturo Antonio Rivera y la participación de la Preparatoria en el 390 Aniversario de Santa Catarina. Todas estas actividades fueron coordinadas por el recién creado Departamento de Difusión Cultural de la misma dependencia universitaria, cuyos titulares eran los licenciados Oscar Alpuche García y León Alvarez Zavala.

Este periodo estuvo lleno de satisfacciones deportivas: Campeonato de Softbol Femenil Intrauniversitario, cuyo equipo era comandado por el licenciado Julio César Obregón Ensinia; participando en su cuarta temporada, el equipo de Fútbol Americano logra el Campeonato de Liga Intermedia del Noreste, conducido por Armando Palomo, Luis Silva, Antonio Rodríguez Ceballos y León Alvarez Zavala, con lo que se reafirma este deporte como una tradición en nuestro plantel; otra de estas tradiciones deportivas ganadoras la generó, en 1986, el Equipo de Basquetbol Femenil, quienes obtienen dos campeonatos en ese mismo año bajo el comando de su entrenador José Angel Saldaña Zúñiga.

El 2 de diciembre de 1986, el ingeniero José Antonio Matta Garza ocupa la Dirección de nuestra Preparatoria. Emprende su gestión ascendente contribuyendo en la estética y funcionalidad de las instalaciones. Destacan, entre otras, la remodelación y complementación de los jardines con árboles frondosos; se construye la cafetería; además, se instala una cancha polivalente y redobla su afán para conseguir la construcción de otro edificio destinado a albergar las oficinas administrativas y en su planta alta una nueva biblioteca, en la que, según sus manifiestos deseos, el alumno contase con un acervo bibliográfico idóneo a sus necesidades y un ambiente propicio para la consulta de las fuentes ahí disponibles. Recurre a las Autoridades Municipales y al Rector ingeniero Gregorio Farías Longoria a fin de obtener la apertura de la calle principal de acceso a nuestro edificio.

Continúa su labor en lo académico y cultural con el propósito de aumentar la proyección de la Preparatoria hacia la comunidad, organiza periódicamente semanas culturales y deportivas en las que hace pública la invitación a aquellos talentos santacatarinenses que deseen exponer el producto de su arte, promoviendo, por ejemplo, tanto al interior de la Preparatoria como al exterior, la creación literaria, muestra de esto es el apoyo brindado al licenciado Antonio Guerrero Aguilar, Historiador del Municipio de Santa Catarina, en la edición y publicación de sus dos más recientes obras: «Sillares del Recuerdo» (30 de octubre de 1990) y «Quince Añoranzas en el Tiempo» (20 de julio de 1992).

En lo deportivo es menester referir la arrolladora actuación del Equipo de Basquetbol Femenil, quienes en 1987, 1990 y 1991, obtuvieron dos Campeonatos en cada uno de los años antes indicados, más otro Campeonato, en la rama varonil, ganado en 1988. Su entrenador, desde 1984, es José Angel Saldaña Zúñiga. Triunfos producto de la vehemente entrega y profundo amor a la camiseta de los «Coyotes» que han patentizado los integrantes de los equipos y el ingeniero Matta Garza quien procuró siempre, en cada uno de los alumnos, el desarrollo integral que los habilite a responder provechosamente a las exigencias de la sociedad actual.

Presente y futuro, perspectiva ascendente

Actualmente la Dirección está a cargo del Q.B.P. José Hermilo Lara Treviño, a partir del dos de diciembre de 1992. El ímpetu, responsabilidad y dinamismo con que ha iniciado su gestión evidencian su compromiso con los objetivos universitarios, las expectativas del cuerpo docente y su deseo por continuar el ascenso que la Preparatoria Núm. 23 ha ido forjando a través del tiempo. En consecuencia, enfrenta su función con una actitud renovadora, tendiente a preservar lo mejor de nuestro pasado, optimizar el uso de los recursos y unificar el talento humano, enfocándolos hacia el logro académico, postura coincidente en tiempo, y paralela en esencia, con la reforma educativa que vive la Universidad Autónoma de Nuevo León. Consciente de que para la realización de estos propósitos requiere de la colaboración armónica de todos y cada uno de los que en ella invierten su mejor esfuerzo intelectual y físico, así como también de liderazgo y buena voluntad de la Dirección misma, sustentada en el imprescindible apoyo de las Autoridades Universitarias.

Uno de los primeros pasos para cumplir con esta tarea ha consistido en el delineamiento de estrategias congruentes con estos objetivos: acondicionamiento de una sala de maestros, propicia para fomentar entre éstos el intercambio de ideas y puntos de vista, produciéndose así una relación interdisciplinaria productiva a concretizarse en la impartición de cada materia; equipamiento de la imprenta de manera que la producción y flujo de material impreso posea la calidad que toda institución necesita para eficientar su comunicación y reforzar su cohesión; modernización de la sala audiovisual con implementos sofisticados a fin de ofrecer a maestros y alumnos recursos didácticos que complementen la comprensión de los temas tratados en el salón de clases.

La superación académica de los catedráticos es alentada mediante becas y facilidades para cursar maestrías, doctorados, asistir a cursos y congresos.

El reforzamiento de la educación de los alumnos se lleva a cabo a través de conferencias y videos en los que se abordan temas de actualidad para adentrar al estudiante en la problemática y retos de nuestro tiempo.

El Departamento de Difusión Cultural de nuestra querida Preparatoria Núm. 23, en coordinación con el químico Lara Treviño, ha elaborado un programa para que los alumnos efectúen visitas a museos y exposiciones pictóricas, escultóricas, y a todos aquéllos en las que el educando amplíe su capacidad estética apreciativa. Este programa incluye una serie de eventos culturales y deportivos encaminados a proseguir y ampliar la proyección de la Preparatoria hacia la comunidad Santacatarinense.

Y a propósito del deporte, en nuestra Institución la Administración en turno impulsa esta actividad, convencida de que es indispensable en la formación integral de todo universitario, puesto que inyecta un espíritu de cooperación y trabajo en equipo. Es por esto que se ha dado a la tarea de mantener y estimular la participación de los estudiantes no sólo en los deportes que son ya una tradición en nuestra escuela (Futbol Americano, Basquetbol), si no a todo el espectro de este saludable quehacer.

Mensaje final de los autores

Sustentados en lo que hasta aquí hemos referido, producto de nuestra propia experiencia, los que escribimos este ensayo creemos que en la Escuela Preparatoria Núm. 23 seguirá impe-

rando un ambiente de positivismo y confianza que en el pasado y el presente generó y genera *nuestro sentido de equipo, de compromiso con los ideales universitarios y responsabilidad para con la comunidad a la cual servimos.*

Referencias bibliográficas

- Guerrero Aguilar, Antonio. *Quince añoranzas en el Tiempo*. Monterrey, N. L. México. Escuela Preparatoria Núm. 23 UANL. 1992.
— *Sillares del Recuerdo*. Santa Catarina, N. L. México. Escuela Preparatoria Núm. 23, UANL. 1990.

Anexo 1

Patronato Pro Construcción de Escuelas en el Estado de Nuevo León

Presidente	Señor Esteban Valdez Ibarra
Vicepresidente	Señor Refugio Guerrero Flores
Secretario	Señor José Ochoa Saucedo
Subsecretario	Señor Zacarías Jiménez Guajardo
Tesorero	Señor Jesús Cárdenas Sifuentes
Subtesorero	Señor Carlos Olmos
Primer Vocal	Señor Rosalfo Villalobos
Segundo Vocal	Doctor José Salas Puente
	Señor Efrén García Palacios

Anexo 2

Oficio núm. 746-76-77
Exp.

Señor Esteban Valdez Ibarra
Presidente del Patronato Pro-Construcción
de la Escuela Preparatoria de La Fama, N. L.
Huasteca 120 Colonia Benito Juárez
La Fama, N. L.

Por el presente me permito informar a usted que el H. Consejo Universitario en su sesión celebrada el día 20 de junio de 1977, aprobó la creación de la Escuela Preparatoria de La Fama, N. L., que por dos años dependerá económicamente de ese Patronato.

Sin otro particular, reitero a usted las seguridades de mi atenta y distinguida consideración.

«Alere Flammam Veritatis»
Monterrey, N. L., a 19 de julio de 1977
El Secretario General

Lic. Jesús Lozano Díaz

- C.c.p. Ing. Orel Darío García Rdz. Director del Depto. Escolar.
C.c.p. Licenciado. Raúl Montoya Retta. Coordinador Gral. de Esc. Prepas.
C.c.p. Sr. Guillermo Garza Luna. Presidente Municipal de Santa Catarina, N. L.

Anexo 3

R.F.C. U.N.L. 430929

Folio No. 1138

Bueno por \$ 1'125,000.00

RECIBIMOS, de: TEXTILES MONTERREY, S.A.

la cantidad de: \$ 1'125,000.00

\$ 1'125,000.00 (UN MILLON CIENTO VEINTICINCO MIL PESOS 00/100) POR CONCEPTO DE DONATIVO QUE HACEN A ESTA UNIVERSIDAD.

ALERE FLAMMAM VERITATIS

Monterrey, N.L., a 12 de septiembre de 1980

El Tesorero General

C.P. RICARDO RUAN SANCHEZ

NOTA: La Secretaría de Hacienda y Crédito Público, por conducto de la Dirección General del Impuesto sobre la Renta, nos concede en Oficio Circular Núm. 311927, publicado en el Diario Oficial de la Federación del día 18 de Enero de 1987, la autorización para que nuestros donantes consideren como deducible los Donativos que hacen a esta Universidad.

Anexo 4

Relación de Maestros de la Preparatoria Núm. 23 UANL

- * Abarca Leyva Francisco licenciado
- Alpuche García Oscar licenciado
- ** Alvarez Zavala León licenciado
- Bernal Castillo Rosa María ingeniera
- Bustos Luna Blanca Alicia bióloga
- Cantú Hernández María Elena licenciada
- Carrillo Pérez María de los Angeles licenciada
- Casimiro Zacarías Israel licenciado
- Díaz Eufracio Eduardo ingeniero
- Flores Rodríguez Laura Margarita Q.F.B.
- Franco Garza Juan José licenciado
- * García Alvarez Laura E. licenciada
- Garza Torres María Magdalena licenciada
- ** González Ibarra Gustavo licenciado
- Gracia Leal Héctor Q.B.P.
- *** Jiménez Salas Zacarías Q.B.P.
- ** Lara Treviño José Hermilo Q.B.P.
- ** Lory Mendoza Carlos ingeniero

- Lozano Candanosa Francisco Javier ingeniero
- Luna Torres Pedro licenciado
- Martínez Chitoy Roberto ingeniero
- Martínez Sánchez Imelda licenciada
- ** Martínez Sánchez María Luisa licenciada
- Martínez Villarreal Martha Elsa ingeniera
- ** Matta Garza José Antonio ingeniero
- Mata Garza Eleazar doctor
- Medina Pedraza Nora J. licenciada
- ** Medina Tamez Esthela del Socorro Q.B.P.
- ** Miranda Estevané Francisco Javier ingeniero
- ** Obregón Ensinia Julio César licenciado
- ** Ortega Suárez Andrés licenciado
- Padilla Martínez Héctor licenciado
- Reyes Hernández Asunción licenciada
- Rodríguez Rodríguez Antonio licenciado
- ** Sánchez Carreón Yolanda licenciada
- ** Silva García José Francisco licenciado
- Tamez Guerra Gerardo Alonso licenciado
- ** Vega Barreda Juan Luciano licenciado

- * Maestros con título de maestría
- ** Maestros que estudian maestría o preparan su tesis de maestría
- *** Cursa actualmente su doctorado y es el único maestro de Preparatoria en el Programa Nacional de Investigadores.

Personal Fundador:

Coordinador:
Ingeniero Narciso Cantú Guerra

Secretario Administrativo:
Ingeniero Manuel Santos Cervantes

* Todo presentado por la Dirección.